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PROCÈS-VERBAL de la huitième (17-08) réunion de la commission des études tenue le mardi 19 septembre 2017, à 
9 h, au local G-130 du Cégep de Rimouski. 
 
 
17-08.01  – ÉTAIENT PRÉSENTES ET PRÉSENTS : mesdames Marianne Bérubé-Dufour, Marlène Cormier, Jocelynn 

Meadows, Catherine Paradis et Annie-Claude Prud’homme (arrivée à 9 h 45); messieurs Dany April 
(président), Serge Desrosiers, Dave Gagnon, Julien Fecteau-Robertson, Luc Jobin, Jean Simard, 
Benjamin St-Gelais et Richard Tousignant. 

 
ABSENCES MOTIVÉES : mesdames Geneviève Morin et Manon Saucier; monsieur David Boisvert. 
 
ÉTAIT ABSENT : monsieur Frédéric Otis. 
 
ONT ÉGALEMENT ASSISTÉ : mesdames Lyanna Bernier, Isabelle Breton (secrétaire d’assemblée), 
Marie-Hélène Cloutier (point .05) et Geneviève Lavoie (point .06). 
 
Monsieur Dany April souhaite la bienvenue à l’assemblée. Il présente madame Geneviève Lavoie, 
conseillère pédagogique à l’IMQ, et demande à chacun des membres de se présenter. 

 
 

17-08.02 – ORDRE DU JOUR 
 

.01 – Vérification des présences et mot de bienvenue 

.02 – Examen de l’ordre du jour 

.03 – Procès-verbal de la 7e (17-07) réunion 
 a) Adoption 
 b) Suites 
.04 – Information 
.05 – AEC Supervision de l’entretien d’équipements de production (ELC.2U) : avis 
.06 – IMQ – Plan-cadre du cours complémentaire Argent, jeux et médias : mythes et réalités : 

dépôt 
.07 – Rapport annuel 2016-2017 et plan de travail 2017-2018 de la commission des études : 

information 
.08 – Processus d’adoption des politiques et des procédures : information 
.09 – 50e anniversaire du cégep et la commission des études : information 
.10 – Projet d’ordre du jour de la prochaine réunion 
 
Il est PROPOSÉ par monsieur Serge Desrosiers, APPUYÉ par monsieur Luc Jobin et RÉSOLU À 
L'UNANIMITÉ d'adopter l'ordre du jour tel qu’il a été proposé.   
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17-08.03 – PROCÈS-VERBAL DE LA 7E (17-07) RÉUNION  
 

a) Adoption  
 

17-07.04 (Procès-verbal de la 6e (17-06) réunion / B) Suites / Cheminement des dossiers 
d’attestations d’études collégiales (AEC) dans les instances du Collège) 
Remplacer dans le paragraphe les mots « qu’un nouveau sous-comité » par « que le sous-
comité » et « sera formé » par « sera renouvelé ». 
 
17-07.04 (Procès-verbal de la 6e (17-06) réunion / B) Suites / Plans-cadres de cours 
complémentaires (Vers l’Apocalypse : une planète en guerre et Panorama de la chanson 
québécoise)) 
Remplacer dans la dernière phrase du paragraphe les mots « au cours des prochaines 
semaines » par « au cours du mois de novembre ». 
 
17-07.05 (Information / Journée pédagogique) 
Modifier la deuxième phrase comme suit : Cette journée sera sous forme de mini-colloque où 
quatre ateliers seront offerts; deux de ces ateliers feront l’objet d’un rappel en après-midi 
(évaluation formative, approche inclusive, élaboration de grilles d’évaluation descriptive et 
évaluation authentique). 
 
17-07.07 (Règlement relatif à la composition, au mandat et au fonctionnement de la commission 
des études (Règlement no 94-01.1)  
Retirer dans la deuxième phrase le mot « enseignant ». 
 
Il est PROPOSÉ par madame Jocelynn Meadows, APPUYÉ par monsieur Richard Tousignant et 
RÉSOLU À L'UNANIMITÉ d'adopter le procès-verbal de la 7e (17-07) réunion tel qu’il a été modifié. 

 
 
b) Suites 

 
Journée pédagogique : 
Madame Jocelynn Meadows demande aux membres si ces derniers peuvent rappeler à leur 
entourage la tenue de cette journée. Elle mentionne que 70 inscriptions ont été comptabilisées 
jusqu’à maintenant.  
 
Rentrée scolaire : 
Monsieur Serge Desrosiers rappelle que le Collège a reçu 225 demandes d’admission en moins 
que l’an passé à la même date. Il revient sur l’information transmise lors de la dernière séance 
en précisant le nombre d’admissions d’après les prévisions.  
 

Programmes /  
Augmentation du nombre d’admissions 

Nombre 
d’étudiantes et 

d’étudiants admis 

Nombre d’étudiantes 
et d’étudiants prévu 

Technologie de mécanique industrielle 12 8 
Techniques de génie mécanique 12 9 
Technologie de l’électronique 12 14 
Sciences, Lettres et Arts 22 Suspendu en 2016-2017 
Technologie de l’architecture  38 28 
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Programmes /  
Diminution du nombre d’admissions 

Nombre 
d’étudiantes et 

d’étudiants admis 

Nombre 
d’étudiantes et 

d’étudiants prévu 
Soins infirmiers 57 68 
Techniques de travail social 43 54 
Techniques d’éducation spécialisée 67 75 

 
Il fait également un portrait des demandes d’admission des autres programmes du Cégep, 
particulièrement sur celui de Techniques policières où il explique que le Cégep a dû épuiser la 
liste d’attente de 15 personnes en plus d’en rappeler 9 autres sur la liste de refus. Situation qui 
ne s’est jamais produite.  
 
Quant aux demandes d’admission de l’IMQ, monsieur Richard Tousignant mentionne que les 
programmes Techniques de la logistique du transport et Technologie de l’architecture navale 
connaissent une augmentation de son nombre depuis les dernières années. 
 
Calcul de la cote R :  
Monsieur Serge Desrosiers fait mention qu’un document expliquant la formule de la cote R est 
disponible sur le Web et qu’il serait préférable de diffuser l’adresse internet plutôt que de réaliser 
une vidéo explicative sur le sujet.  
 

  
17-08.05 – AEC SUPERVISION DE L’ENTRETIEN D’ÉQUIPEMENTS DE PRODUCTION (ELC.2U) : AVIS 

 
La région regorge d’entreprises spécialisées en quête constante d’amélioration afin de maintenir et 
d’augmenter leur part du marché. L’une des principales préoccupations des entreprises 
manufacturières au Québec est d’ajouter de la valeur à leurs produits transformés. La modernisation 
des équipements de production ayant un niveau d’automatisation plus élevé devient alors une 
nécessité. L’industrie signale faire face à une pénurie de travailleuses et de travailleurs spécialisés 
dans le domaine de la mécanique industrielle. 
 
Ce programme vise à former des experts en supervision de l’entretien d’équipements de production 
capables de voir à ce que toutes les tâches de production demeurent à l’intérieur des standards de 
qualité établis par l’entreprise. La personne ainsi formée sera en mesure d'analyser et de réviser les 
protocoles d'ajustements des équipements afin d'attester de la qualité du produit fabriqué. Elle sera 
aussi apte à valider l’application des procédures de maintenance préventive et de porter un regard 
critique sur les opérations. Ce nouvel expert sera en mesure de s’adapter aux changements et 
d’exercer son leadership en assurant des liens professionnels entre les technologues et l’équipe 
d'opérateurs d'équipements ou les mécaniciens.     
 
Les travailleuses et travailleurs non spécialisés qui se joignent à l’AEC en Supervision de l’entretien 
d’équipements de production recevront donc une formation dans le domaine de la mécanique 
industrielle qui leur permettra de développer des compétences afin de se voir attribuer de nouvelles 
fonctions au sein de leur entreprise. 
 
CONSIDÉRANT l’expertise du Cégep de Rimouski dans le domaine de la mécanique industrielle; 
 
CONSIDÉRANT la volonté du Cégep de Rimouski de jouer un rôle actif dans le développement d’une 
offre de formation régionale en mécanique industrielle; 
 
CONSIDÉRANT la mission de développement régional du Cégep de Rimouski; 
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Il est PROPOSÉ par monsieur Richard Tousignant, APPUYÉ par madame Jocelynn Meadows et RÉSOLU 
À l’UNANIMITÉ de donner un avis favorable au conseil d’administration du Collège de Rimouski afin 
qu’il adopte l’AEC de perfectionnement en Supervision de l’entretien d’équipements de production 
(ELC.2U) telle qu’elle a été présentée. 
 
Il est PROPOSÉ par monsieur Dany April, APPUYÉ par monsieur Serge Desrosiers et RÉSOLU À 
L'UNANIMITÉ d’adresser une motion de félicitations à madame Marie-Hélène Cloutier, conseillère 
pédagogique à la Formation continue et services aux entreprises, et à monsieur Alexandre 
Boudreau, enseignant au Département de technologie de mécanique industrielle, pour l’excellent 
travail réalisé tout au long de cette attestation.  

 
 
17-08.06 – IMQ – PLAN-CADRE DU COURS COMPLÉMENTAIRE ARGENT, JEUX ET MÉDIAS : MYTHES ET RÉALITÉS : 

DÉPÔT 
 

Madame Geneviève Lavoie, conseillère pédagogique à l’IMQ, présente le plan-cadre du cours 
complémentaire Argent, jeux et médias : mythes et réalités. 
 
Madame Lavoie explique que l’IMQ veut bonifier l’offre de cours complémentaires afin de satisfaire 
à la demande des étudiantes et étudiants qui ont manifesté un intérêt pour les mathématiques. Ce 
cours saura répondre à un bon nombre de questions courantes. 
 
Ce point fera l’objet d’un avis à la prochaine réunion. 

 
 
17-08.07 – RAPPORT ANNUEL 2016-2017 ET PLAN DE TRAVAIL 2017-2018 DE LA COMMISSION DES ÉTUDES : 

INFORMATION 
 
Monsieur Dany April présente le rapport annuel 2016-2017 de la commission des études et la liste 
des dossiers prévus au plan de travail 2017-2018.  
 
À la suite de sa lecture, les membres demandent s’il est possible de modifier la présentation du 
rapport annuel de façon à mieux suivre l’évolution des dossiers. Ce dernier pourrait être présenté 
sous forme de tableau en prenant soin d’identifier les dossiers prioritaires fixés en début d’année 
scolaire, le bilan des réalisations pour chacun et, s’il y a lieu, d’inscrire ceux reportés à l’année 
suivante.  
 

 
17-08.08 – PROCESSUS D’ADOPTION DES POLITIQUES ET DES PROCÉDURES : INFORMATION 

 
Monsieur Dany April rappelle l’arrêt du processus de l’application de la Politique valorisant la rigueur 
et l’honnêteté intellectuelle (catégorie E-05) en attente des procédures des composantes. Il propose 
aux membres de réfléchir sur la manière de procéder lorsqu’une politique collège est présentée et 
adoptée advenant le cas où les procédures des composantes ne sont pas établies. 
Madame Jocelynn Meadows rappelle que les politiques seront dorénavant institutionnelles : la 
politique collège et une procédure pour chacune des composantes (Cégep, IMQ et CMÉC).  
 
Monsieur Richard Tousignant porte à l’attention des membres que toutes les modifications apportées 
aux procédures doivent être présentées au comité des études. 
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17-08.09 – 50E ANNIVERSAIRE DU CÉGEP ET LA COMMISSION DES ÉTUDES : INFORMATION 
 
Monsieur Dany April mentionne que plusieurs activités sont à venir pour les fêtes du 50e anniversaire 
du cégep. Il propose aux membres d’immortaliser la commission des études en réalisant une photo 
de groupe ou des capsules vidéo. Une membre suggère de profiter de cette occasion pour rappeler 
à la communauté collégiale ce qu’est la commission des études : son historique, son mandat, son 
rôle, bref faire connaître davantage cette dernière puisqu’elle est moins connue. 
 
 

17-08.10 – PROJET D’ORDRE DU JOUR DE LA PROCHAINE RÉUNION 
 
 IMQ – Plan-cadre du cours complémentaire Argent, jeux et médias : mythes et réalités : avis 
 Processus d’adoption des politiques et des procédures : information 

 
 
 
 
La séance est levée à 10 h 34. 
 
 
 
 
 
            
Président  Secrétaire d’assemblée 


